



**REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO**  
**PROVINCE DU KASAÏ CENTRAL**



**COMMUNICATION DE SEM LE GOUVERNEUR DE LA  
PROVINCE DU KASAÏ CENTRAL AUX FORCES VIVES  
DE LA PROVINCE DU KASAI CENTRAL A KANANGA**

**SEM Martin KABUYA MULAMBA-Kabitanga**  
**Gouverneur de Province**



*Kananga, 23 octobre 2019*

**Monsieur le Vice-Gouverneur de Province ;**  
**Madame et Messieurs les Membres du Gouvernement**  
**Provincial ;**  
**Messieurs les Membres du Conseil Provincial de Sécurité ;**  
**Mesdames, Mesdemoiselles et Messieurs les Membres du**  
**Cabinet du Gouverneur de Province ;**  
**Monsieur le Maire Adjoint de la Ville de Kananga ;**  
**Mesdames, Messieurs les Bourgmestres des Communes de**  
**la Ville de Kananga ;**  
**Mesdames et Messieurs les Chefs de Division de**  
**l'Administration Publique ;**  
**Mesdames, Mesdemoiselles et Messieurs les Responsables**  
**et Membres des Partis Politiques ;**  
**Vénérables Autorités Traditionnelles et Coutumières ;**  
**Mesdames, Mesdemoiselles et Messieurs les Membres de la**  
**Société Civile et du Secteur Privé ;**  
**Mesdames, Mesdemoiselles et Messieurs de la Presse ;**  
**Distingués invités, en vos titres et qualités respectifs, tout**  
**protocole respecté ;**  
**Mesdames, Mesdemoiselles et Messieurs ;**  
**Chers Compatriotes ;**

Depuis le 13 avril 2019, le Kasai Central s'est doté d'un nouveau leadership volontariste et visionnaire pour sa gouvernance. Cela a été rendu possible grâce au vote courageux et responsable de dignes Représentants du peuple Centre Kasaien, réunis au sein de notre Assemblée Provinciale, ayant refusé le mot d'ordre et le diktat pour sortir la Province de sa gestion par procuration. C'est le destin et la volonté de Dieu Tout Puissant, l'Eternel Souverain et Créateur de cette terre bénie du Kasai Central, Maître des temps et des circonstances à qui nous rendons toute la Gloire et, qui a voulu qu'une nouvelle page de l'histoire de notre chère Province soit écrite avec vous pour les générations futures.

Cette volonté de notre Grand et Digne Peuple, à travers nos Honorables Députés Provinciaux et de nos ancêtres, qui a voulu rompre avec le passé, renouveler le Leadership et changer la gouvernance à la tête de notre Province, a été sanctionnée par Son Excellence **Félix Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO, Président de la République, Chef de l'Etat**, à qui je rends mes Hommages les plus Déférents, au travers la signature de l'Ordonnance n° 19/44 du 29 avril 2019 portant investiture de Gouverneur et Vice-Gouverneur de la Province du Kasai Central.

Après la remise-reprise intervenue le 07 mai 2019 entre notre équipe représentée par Monsieur le Vice-Gouverneur, le Professeur Ambroise KAMUKUNY MUKINAY et l'ancienne chapeauté par le Gouverneur ad interim, l'Honorable Manix KABWANG, nous nous sommes immédiatement mis au service de notre peuple et à œuvrer dans le sens de l'engagement pris pour rebâtir notre Province dans la paix, l'unité, l'entente, la cohésion et la concorde.

Une fois notre participation au Séminaire d'orientation animé par **Son Excellence Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat** terminée, j'ai personnellement foulé le sol de ma Province et de cette belle ville de Kananga le lundi 20 mai 2019. Dès cette date, le travail a véritablement commencé.

**Chers compatriotes,**

L'exercice de ce jour, qui ne sera pas le dernier mais se reproduira tout au long de mon mandat, s'inscrit dans la logique de la redevabilité. Ainsi, après 4 mois à la tête de la Province, il est de mon devoir de rendre compte au vaillant peuple du Kasai Central qui me porte et qui continue à me soutenir dans la gestion de notre patrimoine commun.

C'est donc pour moi un réel honneur de me tenir devant cette assistance afin de me livrer à ce noble devoir de redevabilité, pilier d'une gouvernance qui se veut participative et inclusive.

**Chers compatriotes,**

A mon arrivée dans cette Province avec mon Vice-Gouverneur, je n'ai pas pu fermer l'œil et me suis immédiatement mis au travail pour tenter de redresser sa situation socio-économique précaire héritée et redorer ainsi son image auprès de la Nation Congolaise toute entière et du Monde.

Je me suis mis à consulter les diverses couches socio-professionnelles de notre peuple et des forces vives en vue de

finaliser le diagnostic entamé pour la production du Programme d'Actions Quinquennal du Gouvernement Provincial.

Cette consultation a conduit à la formation rapide de notre Gouvernement, soit seulement 2 jours après mon arrivée ; un record ! Nous n'avons pas voulu plonger dans la gabegie financière, mais nous avons formé un Gouvernement de 8 Membres alors que la Constitution m'autorise à aller à 10. J'ai fonctionné avec une petite équipe à mon Cabinet et dans les Ministères, avec un Directeur de Cabinet au lieu de deux, deux Secrétaires Exécutifs au lieu de trois, sans Commissaires spéciaux ou généraux, dans le souci d'adapter les dépenses de fonctionnement aux contraintes de limitation de nos ressources et surtout respecter le principe d'efficience et d'efficacité.

C'est ici l'occasion pour moi de saluer la franche collaboration de mon Gouvernement avec l'Assemblée Provinciale et son Bureau que dirige avec doigté et abnégation, le Doyen, l'Honorable Patrice-Aimé SESSANGA DJA KASIW MUSHILAMPAMPA SAMANDJATA ainsi que de remercier de tout cœur les Députés Provinciaux du Kasai Central qui ont, à l'unanimité :

- adopté le Programme d'Actions Quinquennal de mon Gouvernement qui traduit les aspirations profondes de notre Peuple avec une vision claire de développement à l'horizon 2024 ;
- investi les Membres de mon Gouvernement;
- adopté le Collectif budgétaire au cours d'une session extraordinaire et ;
- voté une série d'Édits indispensables au fonctionnement de notre administration publique provinciale, notamment ceux

liés à la fonction publique provinciale, malgré les conditions de travail précaires dont j'ai pleine conscience.

J'exprime ma gratitude aux forces vives du Kasai Central, notamment aux Autorités coutumières, aux mamans marchandes, aux Bayanda, aux fonctionnaires de l'Etat, aux jeunes, aux paysans et à toute la société civile qui ne cessent de croire en mon action et m'accompagnent sans relâche dans la mise en œuvre du Programme d'Actions Quinquennal de mon Gouvernement.

### **Chers compatriotes,**

Comme je l'avais rappelé dans mon discours d'investiture à l'Assemblée Provinciale, le Peuple du Kasai Central est cerné par tant de malheurs et a besoin d'écrire une nouvelle page de son histoire. Cette nouvelle page, autour de la paix, de l'unité, de la cohésion, de la concorde, et surtout de la reconstruction et du développement, ne peut mieux s'écrire qu'avec le concours, l'engagement et l'implication de chaque fille et chaque fils de notre Province. Chacun, à quelque niveau que ce soit, devra et est appelé à mettre la main à la pâte.

Nul n'ignore que le Kasai Central, notre patrimoine commun, a traversé des moments sombres de son histoire au cours de trois dernières années qui ont terni son image et qu'il devient impérieux de nous remettre très rapidement au travail en vue de relever le défi important de sa renaissance.

En effet, j'ai la pleine conscience que la complexité et la profondeur de la régression du Kasai Central exigent des efforts titanesques de transformation. Ceux-ci imposent que toutes les parties prenantes au développement participent à l'entreprise de la reconstruction provinciale.

Pour ma part et avec mon Gouvernement, j'ai élaboré un Programme d'Actions, instrument de gouvernance qui articule la vision de la Province, définit les objectifs à atteindre et énonce les actions adéquates à entreprendre. Ce Programme clarifie aussi les résultats escomptés et l'impact pour le développement du Kasai Central ainsi que sa contribution au développement national.

Aujourd'hui, sans aucune prétention, ce Programme d'Actions Quinquennal est le mieux élaboré et apprécié de tous les Partenaires Financiers et Techniques au Développement de la Nation et sert de référence à toutes les autres Provinces. C'est ainsi que le PNUD, qui vient d'inaugurer son Bureau Régional à Kananga, a favorablement répondu à ma requête afin de s'approprier ce Programme d'Actions, de garantir la mobilisation des ressources extérieures et de renforcer la capacité de la gouvernance de la Province.

Un Accord de Projet d'appui au renforcement des capacités humaines et institutionnelles de la Province du Kasai Central pour soutenir la mise en œuvre du Programme d'Actions du Gouvernement Provincial 2019-2024 (PAGP) est en cours de finalisation pour ma signature conjointe avec le PNUD d'ici le mois prochain pour un montant de près de 2.2 millions USD. C'est pour la première fois qu'un tel Accord de financement soit signé en

RDC entre une Province et le Programme des Nations Unies pour le Développement, c'est un véritable déclic pour le Kasai Central.

Je voudrais ici répondre sans ambages et de manière formelle à la question de savoir si la Province du Kasai Central sera reconstruite avec l'appui des Bailleurs des Fonds notamment : la Banque Mondiale, la Banque Africaine de Développement (BAD), le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), le Fonds International pour le Développement de l'Agriculture (FIDA) et les autres Organismes Internationaux que notre Leadership actuel sollicite sans relâche pour financer le développement de la Province du Kasai Central.

Je dis, Oui et rappelle à la meilleure attention de tous que les ressources externes constituent une part importante des moyens de l'Etat et de la Province surtout pour celle minée par la pauvreté comme la nôtre. La République Démocratique du Congo est Membre de ces Organisations Internationales et cotise comme tous les autres pays du monde qui en font partie.

En retour, c'est un droit acquis de bénéficier de l'appui financier et technique de ces dernières, suivant leur mandat respectif pour leur contribution au développement de notre Pays et singulièrement de notre Province. C'est aussi cela l'Etat de droit. Cela fera bénéficier à notre population de la justice sociale internationale. C'est encore là l'expression de la meilleure diplomatie qui nous avait été privée depuis des décennies.

C'est un droit et non une mendicité, sinon, penser autrement à financer le développement du Kasai Central par les ressources

internes de la Province est un rêve et c'est demander à la Province d'augmenter les taxes et les impôts sur une population pauvre. C'est la raison pour laquelle je condamne le discours suicidaire qui tend à intoxiquer notre peuple, à décourager les partenaires, à banaliser et vilipender les efforts déployés depuis mon avènement à la tête de la Province pour obtenir des financements et des capitaux frais à travers les Projets et différents plaidoyers auprès des Partenaires au Développement Technique et Financier.

C'est donc à la fois mon droit et une obligation en tant qu'Autorité Provinciale élue et investie pour l'intérêt de notre Peuple d'aller partout et auprès de ceux qui disposent des moyens afin de plaider pour le bien-être de la population du Kasai Central, quoi de plus normal et de plus légitime !

Mon ambition pour le Kasai Central se mesure à travers la vision définie dans le Programme d'Actions de mon Gouvernement, à savoir, faire du ***Kasai Central une Province paisible, attrayante, prospère pour tous, un moteur de l'industrialisation et un grand carrefour pour le Grand Kasai à l'horizon 2024 grâce à la participation active de toutes ses filles et tous ses fils,***

Depuis mon avènement à la tête de la Province, des actions volontaristes ont été menées en vue de la concrétisation de cette vision et de conduire ma Province vers le nouveau chemin de l'espérance.

Ces actions tendent dans un premier temps à mieux poser les véritables bases et fondations de son développement et de sa reconstruction et pourront à terme relever plusieurs défis.

Alors que le travail de titan se fait sur terrain de manière méthodique et conformément au Programme d'Actions voté par notre Organe Délibérant, c'est ce moment précis qui a été choisi par plusieurs vendeurs d'illusions et pêcheurs en eaux troubles pour dire des messes noires en défaveur de la Province, de ses Institutions et de ses animateurs, dans le but machiavélique de décourager les Partenaires Techniques et Financiers au Développement et désorienter notre diaspora, intoxiquer notre jeunesse ainsi que notre Peuple.

C'est vraiment ici le lieu pour moi de déplorer la culture de la haine, du mensonge, de la désinformation, de l'instrumentalisation et de la manipulation de l'opinion, de la diffamation, de l'injure facile et publique, de la délation et de l'immoralité ayant élu domicile dans la sphère socio-économico-politique Centre-Kasaïenne.

Ces ennemis de la stabilisation et de la reconstruction du Kasai Central choisissent d'opérer à travers les réseaux sociaux et d'autres canaux qu'ils savent manipuler pour entraîner les esprits faibles dans leur entreprise de déstabilisation et de déstructuration de la Province.

**Non, trop c'est trop !!!!!** Cette fois-ci, leurs manœuvres ont échoué et elles seront à chaque fois vouées à l'échec. L'élan collectif va ainsi briser la spirale de l'éternel recommencement caractéristique de notre Province, à cause des querelles politiciennes.

Le Dieu du Kasai Central et de nos vaillants ancêtres et Pères de cette Province : Kalamba Tshikomo, Mukenge Shabantu, Guillaume Lubaya, Mulamba Nyunyu, Mfuamba Ntalaji, Luakabuanga Mukungishi, Muzodi Mupangu, Mudiaka Kamayi, Kabangu wa Mutela, Musangana Kabeya, **Kubala umwe nkudibala**. ne les laissera jamais en paix et les poursuivra jusque dans leurs derniers retranchements.

En effet, le grand combat que chacun de nous doit mener, comme le disait Ghandi, c'est contre soi-même, pour briser cette nature qui nous habite et nous pousse à détruire ce que nous avons construit, même au prix des sacrifices suprêmes.

**Chers compatriotes,**

C'est vrai et c'est d'ailleurs la finalité, les conditions et le cadre de vie de la population du Kasai Central demandent d'être absolument améliorés.

Le vaillant peuple du Kasai Central a soif du changement et désire ardemment voir ses conditions et son cadre de vie se transformer. Les « Bayanda », nos mamans marchandes et cultivatrices, les jeunes de nos villes et villages, les paysans, éleveurs, creuseurs, les étudiants, les ouvriers et cadres, tous, chacun à son niveau et à sa manière attendent voir leurs larmes essuyées et une Vision claire de leur destin luire à leur horizon.

C'est justement à cela que je suis entrain de m'atteler avec toute l'équipe qui m'entoure et m'accompagne depuis 4 mois.

## **Chers compatriotes,**

Conscient de la responsabilité qui est la mienne dans la conduite de la Province, j'admets qu'il y a eu quelques malentendus relatifs à la gestion de certains dossiers délicats, qui ont en partie contribué à la dégradation du climat social avec certaines couches socio-professionnelles et politiques en Province.

Il s'agit entre autres de :

### 1) La fermeture des radios par la DGRAD en Province

Alors que je n'étais même pas encore investi et trainais à Kinshasa, la DGRAD qui avait commencé une opération de recouvrement annoncée de longue date a procédé à la fermeture de quelques chaînes de radios au Kasai Central. Préférant des raccourcis faciles, de mauvaises langues ont crié sur tous les toits, sans aucune preuve, que c'est le Gouverneur de Province Kabuya qui a ordonné la fermeture de toutes les radios qui lui sont hostiles.

Je voudrais porter à la connaissance de l'opinion que Martin KABUYA MULAMBA-Kabitanga, ici devant vous est un véritable démocrate et s'est battu au prix du sang pour l'avènement de la démocratie et de la liberté dans ce pays.

A la suite de ces accusations gratuites, j'ai croisé les bras dans ce dossier pour permettre aux uns et aux autres de confirmer ma réelle implication. Au bout de quelques mois, tout le monde s'est rendu compte qu'il s'agissait d'une fausse accusation ; le cas Kasai Horizons faisant foi.

Toutefois, en tant que Père de famille, je décide aujourd'hui d'accorder mon pardon à tous ces hommes et femmes de la presse qui ont rapporté des contre-vérités autour de ma personne dans ce dossier et de les accompagner dans les négociations de réouverture de leurs chaînes et stations respectives, après qu'elles se soient, bien entendu, acquittées de leurs obligations, selon les modalités à convenir avec la DGRAD. J'invite les responsables de la corporation et les radios concernées à entrer en contact avec mon Cabinet pour des dispositions pratiques quant à ce.

Les portes de mon bureau sont largement ouvertes et les journalistes désirant me rencontrer sont les bienvenus.

## 2) La non prise en compte des Membres du PPRD et de l'UDPS dans la formation du Gouvernement Provincial

La formation du Gouvernement Provincial a généré un autre malentendu lié à l'absence supposée des Membres de l'UDPS et du PPRD. Sans vouloir engager de polémiques à ce sujet, j'assure aux responsables de ces formations politiques avoir compris leur message et promets de répondre d'une manière ou d'une autre à leurs préoccupations.

En effet, dans le cadre de notre coalition FCC-CACH, j'annonce que nous allons dès ce jour, nous réunir régulièrement pour analyser la situation de notre famille politique et trouver ensemble des solutions adéquates. Cette question sera donc débattue au cours de notre réunion de la coalition FCC-CACH qui aura lieu avant la fin de la semaine et nous trouverons sûrement un compromis très rapidement, l'essentiel étant que notre famille reste soudée pour l'intérêt de notre Peuple d'abord.

### 3) Les nominations dans certains secteurs (Santé, DGRKAC et autres)

Ceux qui me sont proches savent que je maîtrise mieux le secteur de la santé et ai contribué à trouver plusieurs solutions avant même d'être élu Gouverneur de Province : paiement de la prime et salaire, équipement, construction...Donc, je connais bien les faiblesses qu'il y a dans ce secteur. Beaucoup d'agents qui y travaillent n'ont pas d'affectations et ceux qui en ont datent de plusieurs années. Plusieurs discriminations et injustices régnaient dans le secteur où seuls quelques-uns pouvaient jouir de tous les privilèges et pas d'autres. C'est pour cette raison que j'ai entrepris de procéder aux mises en place pour régulariser la situation de plusieurs.

Contrairement à certaines bouches mal intentionnées, ces nominations sont saluées par plusieurs professionnels de santé. Je vais donc poursuivre la mise en place dans toutes les Zones de Santé.

Bientôt, je commence également les mises en place dans les autres secteurs décentralisés, notamment la Voirie, l'Agriculture et le Développement rural pour les rendre efficaces et poursuivre nos objectifs de parvenir entre autre à la sécurité alimentaire.

S'agissant de la DGRKAC, nul n'ignore que la restructuration s'imposait dans cette régie financière provinciale à cause des pratiques maffieuses qui y avaient élu domicile. J'ai signé un Arrêté portant transformation de la DGRKOC en DGRKAC. J'ai organisé les tests et procédé au recrutement du personnel pour régulariser la situation du personnel. Vous verrez que sur cet Arrêté, il y a certains anciens membres non impliqués dans les

mauvaises pratiques qui ont été récupérés et les dossiers de certains autres qui auraient été oubliés sont à l'étude.

Je tiens à le souligner que la DGRKOC était créée à l'époque du Kasaï Occidental et cette structure n'était plus adaptée depuis le démembrement, quoi de plus normal que de se conformer à l'impératif de la Loi sur la décentralisation. Bien plus, la DRGKOC avait été créée par Edit en lieu et place d'un Arrêté comme le prévoit la Constitution et la Loi sur la libre administration des Provinces.

Bientôt, notre Partenaire PROFIT CONGO va lancer l'offre pour le recrutement du Directeur Général, des Chefs de Division et des Chefs de Bureau. Tout est donc fait dans les règles.

### **Chers compatriotes,**

Au bout de 4 mois d'exercice, nombreux se posent la question de savoir ce que j'ai concrètement fait en Province.

Il me revient alors de retracer ici et de manière sommaire, les principales réalisations de mon Gouvernement depuis son avènement. La phase d'échanges en aparté nous permettra d'approfondir certains volets de ces actions.

#### 1) Elaboration et adoption à l'unanimité du Programme Quinquennal d'Actions du Gouvernement Provincial

Le Programme élaboré par mon Gouvernement fournit les repères stratégiques et opérationnels qui orientent les citoyens, la société civile, les opérateurs économiques, l'administration publique, la diaspora et les acteurs institutionnels à tous les niveaux, les

Partenaires Techniques et Financiers, dans une action synergique de la refondation de la Province du Kasaï Central.

Faisant sien le Leitmotiv « **Le Peuple d'abord** », ce Programme d'Actions Quinquennal du Gouvernement évalué à 2.264.530.000 USD comprend cinq piliers, à savoir :

- Renforcement de la gouvernance et consolidation de la paix (125.775.000 USD) ;
- Développement des secteurs productifs (141.600.000 USD) ;
- Modernisation des infrastructures de base (1.820.680.000 USD) ;
- Développement social et valorisation des ressources (162.975.000 USD)
- Protection de l'environnement et gestion durable du cadre de vie (13.500.000 USD).

Et pour sa concrétisation, nous devons mobiliser des ressources tant internes qu'externes. Je rappelle que nous n'avons rien trouvé dans la caisse de la Province. D'où, la justification de différentes réformes initiées pour assainir la gestion de nos finances et des plaidoyers auprès du Gouvernement Central, des Partenaires et de notre diaspora pour financer les différents projets. Comme je l'ai rappelé à l'ébauche de mon allocution, le Budget de la Province à trois sources : d'abord, les ressources propres internes à la Province qui à ce stade sont insignifiantes (à titre d'exemple, la DGRKAC n'a mobilisé qu'un peu plus de 130 millions FC par mois pour les mois d'août et de septembre 2019, soit un peu moins de 80.000 \$ pour toute une Province ! Ensuite, les transferts du Gouvernement Central et enfin, les Ressources Extérieures des Partenaires, Ces deux dernières représentent

plus de 2/3 (deux tiers) et nous devons les mobiliser si nous voulons développer notre Province.

Très bientôt, je vais mettre en place par Arrêté, dans le cadre du Projet d'Appui à la Province par le PNUD évoqué ci-haut, une Cellule de monitoring et d'évaluation de la mise en œuvre de mon Programme de Gouvernement. Celle-ci va se focaliser sur les performances de tous les Ministères, Régies et Offices publics Provinciaux dans la réalisation des objectifs et actions de leurs secteurs respectifs. Cette Cellule multi-acteurs, comprenant les Membres du Gouvernement, administratifs, des ETD et ceux de la Société civile et des Partenaires Techniques et Financiers aura pour mission de suivre et évaluer la mise en œuvre de différentes actions programmées.

J'invite tous ceux qui n'ont pas encore parcouru le Programme d'Actions Quinquennal du Gouvernement Provincial d'en prendre connaissance. C'est le seul référentiel avec tous les Projets Prioritaires du Développement de la Province. Vous pouvez consulter gratuitement ce référentiel sur le site web de la Province [www.kasaicentral.com](http://www.kasaicentral.com).

## 2) Organisation des visites d'itinérance dans les Communes et Territoires

Toutes les Communes de la Ville de Kananga ont été visitées de même que les Territoires de Dimbelenge et Demba. Ces visites permettent de communier avec les administrés, de palper du doigt les réalités de terrain, de restaurer l'autorité de l'Etat et de passer des messages de paix, d'unité et de cohésion. A chaque fois, les

barrières illégales ont été démantelées. Les autorités coutumières sont à chaque fois tenues à l'oreille pour éviter la prolifération des Groupements, source de conflits en Province. Pour la première fois depuis les années 1990, l'Agglomération de Bakamba a vu les Autorités Provinciales du Kasai Central.

Les Territoires de Dibaya, Kazumba et Luiza ont quant à eux reçu des visites de travail jusque-là et attendent des visites d'itinérance programmées pour bientôt.

#### 4) Participation à la Bipartite avec la Province du Kasai et la Province de Lunda Norte (Angola)

Avec les deux Provinces, nous avons raffermi nos liens de coopération et des résultats tangibles ont été obtenus à chaque fois, notamment :

- a) L'engagement de la Province de Lunda Norte de mobiliser et disponibiliser les ressources nécessaires en vue de la construction du Pont frontalier sur la Rivière Kasai à Kalamba Mbujji/Shikolondo et de construire (asphalter) le tronçon routier de 80 Km du Pont Kasai jusqu'à N'ZAGI (Angola), ce qui permet de relier la Province du Kasai Central et la Région du Grand Kasai aux ports de Lobito, Luanda et la Voie ferrée de Bengwela.
- b) L'engagement de la Province de LUNDA NORTE à accorder des facilités de libre TRANSIT des marchandises importées par les Opérateurs économiques du KASAI CENTRAL via

les Ports de LOBITO et de LUANDA jusqu'au Poste Frontalier de KALAMBA MBUJI/SHIKOLONDO.

Aujourd'hui, plus qu'hier, les Opérateurs Economiques du Grand Kasai bénéficie déjà de cet Accord et les premiers containers sont arrivés à Kananga au mois de septembre.

Dans les deux semaines, je vais recevoir à Kalamba Mbuji 167 containers contenant 300 maisons préfabriquées pour la Nouvelle Cité Dr. Etienne TSHISEKEDI wa MULUMBA à la NGANZA.

Le Poste Frontalier de Kalamba Mbuji a été élevé au rang de Bureau de Douanes et Accises; c'est donc le début du Commerce International pour la Province du Kasai Central.

Je viens d'avoir au cours de mon séjour à Kinshasa, la demande de l'Office de Gestion du Fret Multimodal, en sigle OGEFREM pour obtenir une concession en vue d'y construire les installations de la Plateforme Logistique à Kalamba Mbuji, ce qui représente une avancée importante pour le désenclavement de la Province. Une descente sur terrain sera très rapidement organisée pour identifier le terrain et une réponse idoine à cette requête sera communiquée.

Dans ce même cadre du développement du commerce international au Kasai Central, notre chère Province recevra le premier vol inaugural d'Ethiopian Airlines au cours du mois de novembre prochain.

- c) L'engagement de la Province du KASAÏ CENTRAL à mettre à disposition à la demande de la Province Sœur de LUNDA NORTE, par un accord spécifique d'Assistance Technique, 150 Professionnels de Santé afin d'appuyer les structures sanitaires Angolaises et le renforcement des capacités de cette Province Sœur.

Un accord est aussi en préparation pour la mise à disposition d'une Assistance Technique pour les Experts en Pisciculture et Agronomie ainsi que pour la coopération interuniversitaire. Ce dossier est en cours de finalisation et bientôt une équipe des compatriotes et de nos jeunes Diplômés sera envoyée en Angola dans le cadre de cette coopération.

- d) L'autorisation du commerce du carburant jadis interdit ;
- e) L'augmentation de la durée du Laisser Passer Individuel de 6 à 10 jours et de la portée (jusqu'à Dundo au lieu de N'Zaghi) ;
- f) La suppression de plusieurs taxes locales sur la commercialisation des produits agricoles et la réduction de la taxe de passage de wagons à destination de Kananga de 250.000 FC à 191.000 FC par la Province Sœur du Kasaï.
- 5) L'installation durable des Partenaires Techniques et Financiers au Développement de la Province

Le Kasai Central est redevenu de plus en plus fréquentable avec des ballets des Agences de la coopération au développement et des Investisseurs privés.

En effet, depuis mon avènement à la tête de la Province, plus de 30 Investisseurs ont été reçus à Kananga avec des promesses de s'installer et démarrer leurs activités.

A ce jour, LOGIX s'est installé et démarre très bientôt des actions dans le domaine agricole, notamment la production agricole, la commercialisation des produits agricoles et les routes de desserte agricole.

S'agissant des Agences de la Coopération, hormis le PNUD qui s'est durablement installé avec l'ouverture de son Bureau régional et un portefeuille de projets estimé à 10 millions USD dans 2 ans, la Banque Mondiale est en discussion avec le Pays et la Province pour l'installation de son Bureau régional et le démarrage d'une série d'interventions, notamment dans le développement et la modernisation des infrastructures ci-après :

- la Route Kalamba-Mbuji-Kananga-Munkamba-MbujiMayi ;
- la Route Mwenye Mbulu-Luiza-Masuika-Mwene Ditu,
- la Route Luambo-Luiza ;
- la Route Mweka-Ndjokopunda-Luebo-Tshikapa ;
- la Route Munkamba-Lusambo-Lodja ;
- la Route Ilebo-Mweka-Demba-Tshimbulu-MweneDitu ;
- les Routes de desserte agricole ;
- l'énergie : la finalisation et l'achèvement des travaux de construction de la Centrale Hydroélectrique de Katende et cinq Micro-barrages dans les Territoires),

- la santé : la modernisation et la construction du Complexe Hospitalier de Kananga, Laboratoire Provincial et Hôpital Provincial de Kananga, le Centre Régional Neuropsychiatrique de Katwambi et les Centres de Santé de Référence ;
- , l'éducation (écoles) et la sécurité alimentaire, etc.

Ce fut l'objet de mon déplacement de Kinshasa, de New York et de Washington DC dans la suite de Son Excellence Monsieur le Président de la République en vue de poursuivre les négociations de haut niveau et faire les Plaidoyers au siège de cette première Institution de Bretton Woods.

Comme résultat, le Kasai Central bénéficiera d'un appui particulier du Groupe de la Banque Mondiale dans le cadre de la Stratégie-Pays 2020-2024 dans l'enveloppe de 5 milliards de Dollars Américains consentis pour 9 Provinces, mais aussi dans le Programme de la gratuité de l'enseignement et le Projet de 500 millions de Dollars Américains pour la sécurité alimentaire. C'est une moisson importante que je viens d'obtenir suite au Programme d'Actions du Gouvernement qui est jugé crédible.

Le FIDA (Fonds International pour le Développement de l'Agriculture) et la Banque Arabe pour le Développement Economique en Afrique (BADEA) viennent d'adhérer à notre Programme d'Actions et ont ajouté la Province du Kasai Central sur la liste de 4 Provinces qui vont bénéficier du Projet de 130 millions de Dollars Américains pour le Développement du Secteur Agricole et Rural. Ce projet en cours de finalisation sera lancé en février 2020 avec l'ouverture d'un Bureau à Kananga.

Le FNUAP (Fonds des Nations Unies pour la Population) m'a écrit à la suite de la mission du 9 au 11 septembre 2019 avec le PNUD pour solliciter un bâtiment devant abriter son Bureau Régional à Kananga et j'ai déjà affecté une Villa à cet effet.

La Banque Africaine de Développement (BAD) est entrain de finaliser un Projet d'Appui au Secteur Agricole et l'Entreprenariat des Jeunes dans l'Agro-business, sans compter la Coopération Coréenne qui s'active pour les activités dans le domaine de la promotion de la femme et du Genre.

Le PNUD est en négociation avec la Coopération Britannique (DFID) et la Coopération Canadienne (ACDI) qui étaient déjà à Kananga en septembre 2019 pour discuter des priorités de la Province dans le PAGP.

J'ai réactivé le dossier de la Route Kananga –Kamwasha avec l'Union Européenne. Du 07 au 14 septembre 2019, l'Equipe de l'Union Européenne et le Ministère des ITPR avec l'Office des Routes et l'OVD ont travaillé sur la dernière version du Dossier d'Appel d'Offres. Aujourd'hui, cette équipe est revue pour les dernières dispositions afin de lancer le Dossier d'Appel Offres d'ici à la fin de ce mois pour recruter les entreprises qui devront réaliser les travaux avec la construction d'un nouveau Pont moderne à jeter sur la rivière Lulua. C'est un financement de 150 Millions d'Euros qui facilitera le désenclavement de la Province, la relance de l'économie et les emplois locaux.

## 6) Réhabilitation du Pont Muanza Ngoma et Lubi et de la Prison Centrale de Kananga

Sur fonds propres, le Gouvernement Provincial a entrepris de réhabiliter le Pont Muanza Ngoma en vue de relancer le trafic sur la Nationale n°1 Kananga-Mbuji-Mayi. Bien que les fonds aient été accordés par le Gouvernement Central à la société CREC-7 pour cet ouvrage, le Gouvernement Provincial s'est assumé pour pouvoir relancer le trafic dans les meilleurs délais. Il en est de même du Pont sur la Rivière Lubi sur la route Kananga-Bunkonde.

En attendant la construction à Bena Mandé d'une nouvelle Prison moderne aux standards internationaux en étage du type Centre de Rééducation et de Réinsertion de Kinshasa pour laquelle j'ai déjà obtenu du Gouvernement central un financement de 33 millions de Dollars Américains, le Gouvernement Provincial réhabilite la Prison Centrale de Kamayi avec l'appui financier et technique du PNUD.

## 7) Rapatriement de 14.144 retournés volontaires d'Angola

Après avoir rencontré nos frères Congolais réfugiés en Angola en août 2019, sur leur demande, je les ai encouragés à retourner volontairement chez eux. Plus de 14.144 personnes sont arrivées à Kalamba Mbuji et le Gouvernement Provincial, avec l'appui personnel de Son Excellence Monsieur le Président de la République à qui je présente mes sincères remerciements, a assuré l'évacuation de ces compatriotes jusqu'à Kananga où j'ai ouvert un centre de transit à Nkandi. A partir de Nkandi, les

agences humanitaires, notamment le HCR et le PAM ont pris le relais pour évacuer les Retournés dans leurs milieux d'origine.

Je dois à ce sujet, rappeler à notre Peuple que cette situation avait des conséquences incalculables pour l'avenir de notre Province et que nos détracteurs n'ont pas imaginé :

- Continuer à laisser plus de 24.000 Compatriotes dans un camp de réfugiés, c'est compromettre l'avenir de la Province avec l'exclusion d'une frange importante de sa population à l'éducation et à la santé. La première richesse d'un peuple c'est son capital humain, face à d'autres Provinces et au Pays, c'est jouer à notre autodestruction ;
- Le maintien d'un camp des compatriotes en Angola, supposerait continuer à confirmer la thèse des ennemis de notre peuple de l'insécurité en Province et par conséquent, effrayer les investisseurs et les bailleurs des fonds à venir au Kasai Central, perpétuer la crise humanitaire imaginaire et ne pas ouvrir la page de la résilience communautaire et de développement durable pour notre chère Province.

**Il fallait donc, s'assumer, pour la dignité de notre Peuple et notre destin commun!**

#### 8) Récupération des Postes de Péage sur la Route Kananga – Kalamba Mbuji

A la suite de l'abandon des postes de péage de Matamba et de Lueta par les Chinois travaillant en toute illégalité, sans titre de séjour valable, après leur expulsion par les services attitrés de la

DGM, la Province s'est assumée et a récupéré lesdits postes dans son patrimoine.

Les recettes issues de ces postes sont exclusivement réservées à l'entretien et à la maintenance de ce tronçon. C'est pour cette raison que des mécanismes spécifiques de collecte des fonds à ces postes ont été mis en place au niveau du Gouvernement Provincial. Un contrat avec une Société d'envergure est en discussion pour assurer les travaux d'entretien et de maintenance des Ponts et de la chaussée.

Pour rappel, à l'issue du démembrement de la Province du Kasai Occidental, le tronçon de Route Kananga –Kalamba Mbuji avait été léguée à la Province du Kasai Central comme patrimoine, c'est une route Provinciale. Cette route n'a jamais été construite suivant les normes requises et elle avait été l'objet des contrats signés au détriment de l'intérêt général de la Province. Pendant des années, des sommes indues ont été perçues sans aucune justification ni à la Province ni à l'Assemblée Provinciale, plus grave encore sans construire la route ni d'autres infrastructures convenues.

Mon combat doit être compris par notre peuple, Kalamba Mbuji, c'est notre patrimoine et c'est la voie prioritaire de désenclavement de la Région Centre par excellence. Un groupe d'individus sans titre ni droit s'en était accaparé pour piller la Province et bloquer son développement ; d'où, la guerre médiatique qui m'est menée jusqu'à ce moment précis à travers les réseaux sociaux et sans expliquer les véritables enjeux et raisons de notre combat.

J'ai écrit deux lettres à CREC 7-RDC pour avoir les états de lieux de ce qu'elle a fait et de l'argent récolté, une fin de non-recevoir m'a été opposée au motif que l'argent est envoyé à Kinshasa et que la Province n' a rien à foutre son nez dans ce dossier !!!

**Faut-il abandonner un patrimoine de la Province entre les mains des prédateurs ? Cela serait-il responsable de notre part en tant que Dirigeant du Kasai Central ? Où allons-nous trouver d'autres ressources pour développer la Province ?**

9) L'approvisionnement de la Ville de Kananga en produits agricoles

L'un des défis majeurs depuis mon arrivée à la tête de cette Province reste l'approvisionnement de la Ville de Kananga en denrées de première nécessité, notamment le maïs. Dans le cadre de ma gouvernance participative, j'ai, dès les premiers jours réuni toutes les parties prenantes pour analyser la situation et trouver des solutions idoines. Malheureusement, je suis tombé sur certains compatriotes de mauvaise foi qui m'avaient trompé.

Depuis lors, j'ai instauré un partenariat efficace avec la SNCC et les Opérateurs économiques du secteur. Ce partenariat a conduit au doublement du tonnage des produits évacués de l'hinterland de Mweka pour la Ville de Kananga. A titre d'exemple, la SNCC a évacué 2.253 tonnes de maïs en août 2019 et 2.536 tonnes en septembre 2019 contre 1180 tonnes en août 2018 et 1328 tonnes en septembre 2018.

Toutefois, l'explosion démographique dans la Ville de Kananga, la reprise de l'activité économique après les troubles avec des mouvements incessants des populations, l'arrivée de la période de soudure précédant et suivant les semailles, la fabrication de l'alcool, de même que la demande importante des produits par certains humanitaires sont entre autres des raisons justifiant la forte demande en maïs dans la Ville.

La sécurité alimentaire étant un domaine stratégique, je dois travailler de manière assidue pour parvenir à l'autosuffisance et à la souveraineté alimentaire dans notre Province. Pour cela, j'ai instruit le Ministre ayant l'Agriculture dans ses attributions de préparer un vaste plan de relance de l'Agriculture en Province dès la petite saison de février 2020. Les Officiels, de même que les Opérateurs économiques sont encouragés à se lancer dans cette activité, sans oublier les Investisseurs. Je vais disponibiliser les espaces pour produire suffisamment de maïs, manioc, niébé, arachide, riz et soja dans l'hinterland de Kananga et dans les 5 Territoires.

Déjà, certains Investisseurs comme LOGIX ont entendu mon cri de détresse. Environ, 184 hectares sont labourés vers la Rivière Lulua pour la production agricole avec des techniques culturales améliorées.

Dans ce secteur, j'ai lancé les activités du Projet PIRRED sous financement de la BAD en juillet 2019 et c'est un Projet important pour l'agroforesterie qui va appuyer plusieurs ONGDs dans l'Agriculture et l'environnement.

10) Autres Grandes réalisations en cours :

- Dans le cadre du Programme de 100 jours du Chef de l'Etat, en plus de l'arrivée imminente de 300 maisons préfabriquées, Sept écoles sont réhabilitées dans les Sous-Divisions de Kananga 2, Dibaya 1, Dibaya 2, Dimbelenge 1, et Kazumba Nord.
- 20 Mini-réseaux d'Adduction d'eau potable avec forages, châteaux d'eau, les bornes-fontaines, réseaux de distribution avec branchements, équipements thermiques et solaires et places commerciales sont en cours d'installation dans les 9 sites de :
  1. Kananga : TUBULUKU, NTAMBWE St BERNARD et LUANDANDA ;
  2. Luiza : MASWIKI et LUIZA CITE ;
  3. Kazumba : MIKALAYI, MBULUNGU, TSHIBALA SAINTE MARIE et NDEKESHA ;

Le processus de signature de contrats de travaux est en cours pour les 11 autres sites de :

- a. Dimbelenge : MASHALA, MUNKAMBA, BANA BANTUMBA et LUKIBU SECTEUR (Bena Tshiadi)
- b. Demba : DEMBA CITE, ZAPOZAPO et BENALEKA
- c. Dibaya : TSHIKULA, TSHIDIMBA, KAWULU et DIBAYA CITE

J'ai également obtenu :

- la réhabilitation de 4 Ecoles auprès du Bureau Central de Coordination (BCECO) qui sont en cours de construction à Dimbelenge, Dibaya et Kazumba ;
- la dotation présidentielle de 500 mètres cubes de carburant et qui est rationnellement gérée par mes services et sans vol. La Ville est alimentée aujourd'hui et de manière permanente depuis le mois de mai pendant 10 heures contre 2 heures sporadiques à mon arrivée à la tête de la Province.
- Les Travaux de forage et bornes fontaines à travers la Ville de Kananga dans le cadre de 100 jours du Chef de l'Etat à : Kambote, Katoka 3, Mulombodi, Bena Mukangala, EFO ;
- 50 bornes fontaines et réhabilitation des installations de la REGIDESO à Kananga et à Demba ;
- L'Equipement de la PNC et la Justice en mobiliers de bureaux et des motos à travers les Projets PAJURR et JAD ;
- La Réparation des groupes thermiques de la SNEL et d'autres acquisitions en cours pour améliorer la situation de desserte en énergie électrique ;
- J'ai obtenu le transport de Goma à Kananga d'un grand groupe électrogène de la Regideso et je vais bientôt dédouaner les pompes électrotechniques retenues à la DGDA à Kananga depuis 2010 pour améliorer la desserte en eau potable dans la Ville.
- La baisse de l'insécurité dans la Ville de Kananga et dans la Province contrairement à la situation héritée à mon arrivée à la tête de la Province.

- J'ai acquis des équipements dans le domaine de la santé : ambulance, camions des chaînes de froid et autres biens ;
- Plusieurs Arrêtés ont été signés pour normaliser le fonctionnement de la Province, la lutte contre les occupations anarchiques dont l'une des conséquences est la prolifération des érosions, l'adoption du rapport de la Commission de Récupération des Biens de l'Etat spoliés et autres mesures d'intérêt public.
- Aujourd'hui, la DGDA a atteint les performances inattendues avec les recettes qui sont passées de 90 millions des francs Congolais à mon arrivée en mai à plus de 250 millions des francs actuellement ;
- Je me suis attelé à faire réparer quelques engins de l'Office des Routes et de l'OVD sur fonds propres pour intervenir sur quelques axes routiers et résorber les points chauds sur la Route Kananga-Kalamba Mbuji en attendant les gros financements pour la construction et la modernisation de cette épine dorsale du desenkavement de la Province.

### **Chers compatriotes,**

Il sied de mentionner que cette période de 04 mois a été davantage consacrée à la pose des fondations pour le développement du Kasai Central.

Ainsi, plusieurs contacts ont été pris, lesquels commencent à porter leurs fruits.

Il s'agit par exemple du contact avec le Centre d'Evaluation, d'Expertise et de Certification des Substances Minérales,

Précieuses et Semi-précieuses, CEEC en sigle, le Cadastre Minier, la MIBA, etc.

Au niveau du Gouvernement Central, les contacts ont été pris avec les Hautes Autorités du pays, notamment le Président de la République, Chef de l'Etat ; le Premier Ministre, Chef du Gouvernement ; le VPM, Ministre de l'Intérieur, Sécurité et Affaires Coutumières ; le VPM, Ministre des ITPR ; le VPM, Ministre du Plan, le VPM, Ministre du Budget ; le Ministre d'Etat, Ministre de la Décentralisation et les autres Membres du Gouvernement pour poser les problèmes que rencontre le Kasai Central et obtenir des solutions adéquates et idoines.

Il a essentiellement été question de la rétrocession qui peine à arriver en Province depuis plus de 3 mois maintenant, du budget d'investissement, des émoluments des Députés Provinciaux et Personnel de l'Assemblée Provinciale. A ces sujets, des solutions sont envisagées.

Tenant compte de l'Opération d'envergure de salubrité publique lancée par SEM le Président de la République dans la Ville de Kinshasa samedi dernier, je lance solennellement dans la Ville de Kananga très bientôt l'opération « Salongo spécial » dénommé « Disambombo dia Mankenda ». Pour cela, j'aurai une séance de travail avec le Maire de la Ville et tous les Bourgmestres qui, à leur tour, prendront des dispositions au niveau des Quartiers et des rues pour l'effectivité et l'efficacité de cette opération.

A cet effet, des Brigades des Jeunes seront mises en place dans les Communes et Quartiers pour appuyer cette activité

d'assainissement, mais aussi soutenir les efforts du Gouvernement Provincial dans la lutte pour la sécurité alimentaire.

A cet effet, j'invite le Coordonnateur du Corps des Volontaires pour la Paix et le Développement à rencontrer mon Directeur de Cabinet en vue des échanges quant à ce.

A la suite des dégâts énormes occasionnés par l'incendie de Notre Dame de Sept Douleurs, des mesures adéquates sont prises pour l'interdiction formelle de dépôts de carburants dans les Quartiers d'habitation et les endroits non appropriés.

### **Chers compatriotes,**

Avant de clore mon propos, j'invite chacune et chacun de nous à inscrire son combat dans le sens de la consolidation de la cohésion provinciale, de la paix, de l'unité et de la reconstruction de la Province.

Nous devons nous prémunir contre les démons de la déstabilisation récurrente des Institutions Provinciales. Nous devons à jamais bannir la haine, la violence sous toutes ses formes, la jalousie, les conflits, la médisance, la trahison et la trahison.

Le Kasaï Central est notre patrimoine commun et nous avons la responsabilité de le préserver, faute de quoi, nous aurons des comptes à rendre aux générations futures.

Travaillons ensemble, main dans la main, pour transformer les immenses potentialités de notre chère Province en richesses, nous permettant de juguler la faim, la pauvreté, la misère, les maladies, le désespoir, la malnutrition, la faible production ainsi que toutes ces têtes d'érosions qui nous assaillent.

Le premier atout, c'est notre volonté de croire que cela est possible et de nous mettre au travail pour transformer nos rêves en réalités.

**Que Dieu bénisse le Kasai Central.**

**Je vous remercie.**